

EL ÁNCORA

DIARIO CATÓLICO-POPULAR

OFICINAS
SANTO CRISTO, NÚM. 20

La correspondencia administrativa
Administrador.

ANUNCIOS Y RECLAMOS
Precios convencionales

ESTO VIR FORTIS ET LABORA SICUT BONUS MILES CHRISTI JESU

SUSCRIPCIONES

PALMA—Un mes. 1'25 ptas.
FUERBA—Tres meses. 3'75

Núm. del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

PAGO ADELANTADO

SEÑOR DON FULANO DE TAL

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Aunque no tengo el gusto de conocer á usted personalmente, me atrevo á dirigirle esta epístola, con la mayor buena fe del mundo, y con la buenísima intención, rayana en la candidez que me caracteriza.

No le conozco á usted personalmente he dicho, pero en cambio le conozco de oídas, lo cual significa que es usted persona, nombrada, que su individualidad es discutida, y que pertenece á la clase, especie ó familia de los hombres que hacen hablar.

Sí, no cabe duda: Usted es personaje que suena; pero por ello no se engría, ni contonee, pues hay celebridades malas, y hay celebridades buenas, y no todo lo que suena, señala talento, virtud, honradez y prestigio. En las manadas de toros los más significados son los cabestros, que suenan el cencerro; en una pajarera las que más se distinguen son las cotorras por los chillidos destemplados y por los colores rabiosos; hace años sonó mucho el nombre de Ravachol, hace menos, Aschieri y compañía: en la política española los más comentados son los Romero y Silvelas, y en el seno del partido católico español forman actualmente la especial comidilla de los íntegros, don Juan Manuel y doña Teresa Panza, con sus respectivos organillos.

Pero usted, no: Usted no suena, por lo que hace, ó por lo que ha hecho; usted es un sujeto bellísimo, á quien ninguna mala acción se le puede imputar, por el sencillo porqué de que usted *no hace nada*, de que usted *deja hacer*, y si algún paso da no lo da completo, es decir que lo da á medias, ó lo que es lo mismo que sólo *mete un pie*, lo cual es feo, muy feo. Y aquí tiene usted, á mi ver, la razón de su resonancia, de su singularidad; que cuando quiere usted andar, lo hace á medias; y claro tan sólo introduce una extremidad.

Y á todo esto dirá usted qué cuento vendrán estos preámbulos insustanciales? Pues, señor mío, no vienen á nada.... por la sencillísima razón de que van para usted. Y no se atufe señor don Fulano de Tal, no se me atufe, y déjeme explicar, pues á la postre comprenderá el grandísimo favor que le hago, al significarle de tal guisa. Yo he hecho muchas cosas en este mundo, y hoy me he decidido á no hacer nada, á no ser nadie, á ser una incógnita, una X vulgar; pero no sabiendo cómo arreglármelas, para ello acudo á usted á pedirle consejo y á que me dé una lección.

A mí, señor mío, cuando era chiquirritín, me educaron cristianamente y como á usted, me enseñaron el catecismo. Mis maestros en las escuelas, y mis profesores en el colegio y en la Universidad, inculcaron en mi alma principios y máximas que me enseñaron como irrefutables, como las únicas verdaderas, como procedentes de la Sabiduría. Fui creciendo, abandoné las aulas, corrí por el mundo, peleé con Juan y peleé con Pedro, hablé con muchas gentes, aprendí muchas cosas, y aquí me tiene usted hoy en Babia, en esta su casa, dispuesto á no ser nada por el temor de ser algo malo. Voy á serle muy franco, don Fulano de Tal; me voy á confesar con usted, le voy á abrir de par en par las puertas de mi conciencia, para que en ella caigan sus palabras calmando

la tempestad deshecha que allí reina.

Al mí, como á usted, me bautizaron, y alguien de mi nombre hizo solemnes promesas, que yo he procurado cumplir; alguien por mí renunció á Satanás y á las pompas y vanidades del mundo, entregándome á Jesucristo para siempre. Como es fácil suponer, hasta que tuve uso de razón no comprendí el alcance de aquellas palabras, y por lo tanto no tuve cuidado de averiguar, á que me obligaban, que era á lo que renunciaba, Aquel á quien me entregaba, y qué significación tenían esta entrega y aquellas renunciaciones. Mis maestros me ilustraron, y me dijeron quién era Satanás, quien era el mundo y quién era Jesucristo. Supe entonces que el primero era un ángel caído, el enemigo eterno del género humano, el continuo atizador de las flaquezas de los hombres: supe entonces, lo que era el mundo y sus pompas y vanidades, es decir, el comercio de las gentes con todas sus miserias, ruindades y egoísmos; mundo, pompa y vanidades que lo mismo existen en la cabaña del carbonero, que en el palacio del señor, que lo mismo se comprende en el pecho del villano que en el del rey. Me dijeron también, que en ese mundo reinaba Satanás, feo, con cuernos y rabo y lleno de tizne, sólo tendría su trono en los chamizos y tabernas, es decir, en el mundo bajo, en el mundo pequeño; pero luego me enseñaron, que los que habitaban en ese mundo pequeño, eran casi los más alejados del demonio, que los otros, los que vivían en el *gran mundo*, como constituían la corte de Satanás estaban más cerca de él, razón por la cual en ese *gran mundo* como en toda corte, hay más pompas y vanidades, y entre los cortesanos, como es muy justo, es entre los que Satanás tiene sus amigos más íntimos, entre los que reparte pompas y vanidades, por amistad y querencia.

Supe entonces también, que Jesucristo á quien prometí entregarme, dijo á los hombres que si querían seguirle cogiesen la Cruz; que el camino del Cielo, era áspero y duro, y su entrada muy estrecha; que Jesucristo había fundado su Iglesia en la tierra; que en esa Iglesia hay un Pontífice que le representa, príncipes que forman su Corte, Pastores que apacientan sus ovejas, y ministros que administran los Santos Sacramentos.

Prevenido con tales enseñanzas, instruido por completo, aconsejado del saber y de la experiencia, afano con mi título de cristiano y dispuesto á portarme como tal, y á seguir el camino que me indicaran los Prelados y sacerdotes de la Iglesia de Dios, decidido á tomar el camino áspero é ir en pos de Jesús, abandoné las aulas y penetré en la vida. La primera impresión que esto me causó me dejó atontado y ciego, sin saber que dirección tomar; más á poco serenéme, y hallándome solo y sin guía, las fui á buscar, preguntando donde estaban: y alguien hubo que me condujo á un lugar donde se pisaban alfombras y se hacían cortesías, donde se escuchaban discretos y cantos de sirena, donde vivían gentes elegantes y muy muelles, donde corría el dinero y el buen humor, donde había duques, condes y marqueses, banqueros y propietarios, cortesanas y literatas.... y allí encontré á los que habían de dirigirme, allí los maestros que me enseñarían.... por lo que gratuitamente impresionado y satis-

fecho exclamé: ¡Pues señor, el camino de la Cruz, no es tan espinoso como decían! A lo cual me respondieron con una carcajada y con estas palabras: «Este no es el camino de la Cruz, mentecato, este es el gran mundo».

Y pegué un salto, y en mis ardores de neófito salté de estampía, de aquel centro, haciéndome cruces, y corriendo, corriendo, di con unos hombres, que eran el objeto de la burla y chacota de todos, y que llevaban en alto una bandera que ostentaba este lema: «Cristo reina, Cristo vence, Cristo impera.» «Sólo Dios basta» y á ellos me uní porque ellos seguían la Cruz, por senderos difíciles, venciendo dificultades, y atacados de continuo por el mundo, por el demonio y por la carne. Más, héte aquí, que de repente se alza ante nosotros una figura venerable y con palabras fuertes nos dice: Que vamos engañados y que engañamos, que la entrada del Cielo no es estrecha, que la Religión cristiana no es dura, antes el contrario es cómoda y la entrada en el Reino de Dios ancha y espaciosa. No le hicimos caso porque nos figuramos en aquel señor al diablo metido á predicador, y seguimos avanzando, hasta que á la vuelta de un barranco, nos sale al paso, otro personaje que dijo ser «Teresa de Jesús» quién airada trató de arrancarnos la bandera en que estaba escrito el lema: «Sólo Dios basta», para sustituirla por otra muy bonita que ostentaba estas palabras... «Embajada de España en el Vaticano.» No sé lo que mis compañeros de peregrinación hicieron... pero yo, tonto como soy, quedéme con la boca abierta, hasta hace un momento, en que volviendo en mí, decidíme á no seguir adelante, ni á volverme atrás.

Pero es el caso, que meditando, meditando y al verme solo, vinieronme á la cabeza, y en ella entablaron combate, las enseñanzas de mis maestros, las promesas del bautismo y el recuerdo de los novísimos por una parte, y los principios del gran mundo y los venerables con su estandarte por otro. ¿Qué hacer? Yo quiero salvarme, yo no quiero errar, yo quiero seguir á Cristo, y sin embargo no sé de quien aconsejarme, no sé por donde ir, ni que dirección tomar, y hasta siento deseo de convertirme en vegetal, es decir, no ser nada, volverme tonto... y que me venga á buscar un *landeu*, que me conduzca sentido á la bienaventuranza.

Aquí tiene usted, pues, el motivo de mi epístola.

Usted que es maestro al parecer, en todas esas cosas en que yo quisiera trocarme, ruégome me ilustre, manifestándome y poniéndome al corriente de los pormenores y detalles que se precisan para ir al Cielo, sin hacer nada sentadito y entre almohadones.

Por todo lo cual le anticipa las gracias su desde hoy correligionario.

VARGAS.

(De El Urbión, de Soria).

NUEVOS MÁRTIRES

En Pek-Le, cerca de Cantón, las turbas, incitadas ó al menos toleradas por los mandarines, han perpetrado el asesinato de varios misioneros católicos y algunos chinos por ellos catequizados.

El hecho ocurrió en circunstancias terriblemente dramáticas. La capilla católica estaba situada en las afueras de la población. En ella

estaba el jefe de los misioneros, Padre Chanes con 20 cristianos ó catequizados. Ocupados en las ceremonias del culto, sorprendióles el clamor de una multitud que llegaba rápidamente. No era posible equivocarse respecto de las intenciones de aquella plebe, pues todos los individuos iban armados y hacían gestos amenazadores. Apenas tuvieron tiempo los cristianos de cerrar las puertas. Los recién llegados trataron de derribarlas á hachazos. No consiguiéndolo se dirigieron al mercado, arrebataron á los vendedores 450 litros de petróleo, y volvieron á la capilla con ellos y además varias cargas de paja y de madera. Colocaronlo todo á la puerta de la capilla y prendieron fuego. Después lanzaron al interior algunos haces de leña ardiendo. Pronto las llamas se elevaron por todas partes envolviendo las primeras naves de la iglesia.

Eran las diez de la mañana. ¡Qué terribles momentos para los veinte infelices encerrados en una montaña de fuego! Rodeados de un populacho bárbaro, y cuyos gritos feroces parecían decirles que la fuga sería una muerte más horrible que la muerte por las llamas, se pusieron en manos de Dios y aceptaron docilmente el sacrificio.

Debí seguir una escena sublime. Había en la iglesia siete catequizados. El Padre, en pocas palabras, les exhortó á la contrición y al sacrificio de su vida: después vertió sobre sus cabezas las aguas sagradas del Bautismo. Los cristianos se confesaron, y todos recibieron con la absolución la indulgencia plenaria. Estaban dispuestos; podían morir. Su tormento duraba ya siete horas, el fuego había devorado las puertas; las balas silbaban en la capilla. De pronto, el mandarin militar de la localidad, atravesando las filas de los amotinados, entró en la iglesia.

—¿A qué viene? Una ligera esperanza se filtra en el corazón de los prisioneros.... pero no duró mucho. Iba á salvar á un pariente suyo.

El Padre Chanes, que le conoció, le dirigió la mirada, rogándole que los amparese. El mandarin fué implacable y se negó en absoluto. Apenas se había marchado ese funcionario con su pariente cuando la turba entró en el patio interior. El sacerdote estaba de rodillas al pie del altar ofreciendo á Dios su sacrificio. Había llegado la hora. Una bala le hiere en la pierna; otra en mitad del pecho; otra le hiere en el cráneo.

A pesar de sus heridas el venerable religioso vivía aún. Los asesinos se lanzan sobre él y lo cosen á puñaladas, atraviésanle el corazón, y de un hachazo le hienden el cráneo. El infame sacrificio estaba consumado. En este momento de tumulto, algunos cristianos se mezclaron con la multitud y lograron salvarse. Con el Padre Chanes fueron asesinados trece y á casi todos les cortaron la cabeza. Fué imposible luego identificarlos.

Eran las cuatro. La capilla fué saqueada. El techo y los muros demolidos. No quedaron más que humeantes ruinas. Los cadáveres fueron arrastrados á orillas de un río, donde permanecieron dos días. Al tercero mandó el recojer el prefecto chino, pero el cadáver del Padre había desaparecido: se cree que fué objeto de nuevas infames profanaciones. Para mayor escándalo había soldados chinos muy cerca de donde ocurrieron estos sucesos: ninguna orden recibieron para evitarlos.

En la comarca donde han ocurrido estos crímenes se han cometido en un período de cuatro años más de 400 asesinatos. El mandarín que allí impera no ha hecho instruir ni una sola causa.

Esto pasa en China, país intervenido por las naciones más poderosas.

Ningún motivo más fundado para que una nación pusiera coto á tales desmanes. Pero no será así: la misión civilizadora internacional se reserva para los despojos fáciles de territorios y la propaganda de los negocios comerciales.

Colaboración de EL ÁNCORA.

Páginas de la Historia

Acción de Torata (Perú)
18 de Enero de 1823

Con el propósito de caer sobre Tacna, guarnecida por 1.200 insurgentes, en los últimos días de Diciembre de 1822 salió de Sama el brigadier Valdés, al frente de dos batallones (Gerona y Centro) y tres escuadrones.

El plan consistía en hacer una rápida y silenciosa marcha, para sorprender á Tacna en la noche del 31 de Diciembre; pero á consecuencia de retrasos sufridos en el camino, Valdés desistió de sus proyectos y se dirigió á Cataluña.

Antes de llegar á esta población salióronle al encuentro fuerzas insurrectas muy superiores en número á los suyos, y no creyendo prudente aceptar combate, le rehuyó con gran táctica; y tomando el camino de Pachia procuró llevar el enemigo hacia Moquehua y Torata, por saber que el general en jefe había de presentarse por aquella parte, y que por lo tanto podría prestarle auxilio caso de que se viera comprometido.

Resuelto á empeñar combate con las fuerzas que le buscaban ocupó ventajosas posiciones en las cercanías de Torata. No en aparecer los insurrectos, los cuales, envaleados por la superioridad numérica que poseían sobre los realistas, con verdadera bravura y decisión acometieron al ala derecha de éstos formados en dos columnas paralelas que apoyada la reserva, compuesta de toda la caballería y de un batallón.

El coronel Ametller marchó en busca de los ofensores con tres compañías (Corona) y cargando á la bayoneta al grito de ¡Viva Español los arrolló é hizo que se retiraran á sus posiciones. Comprendiendo Valdés todas las ventajas que tan afortunado movimiento daba á sus tropas, y que el partido que de ellas podía sacar era mucho, sin pérdida de tiempo dispuso el ataque general dando este motivo á que una vez más el buen nombre del soldado español se colocara á imponderable altura.

Ametller, para dar tiempo á los preparativos del ataque á toda la línea enemiga, y para evitar que los rebeldes se rehicieran del sufrido, á muy corta distancia se dedicó á fusilarlos; y cuando todos estuvieron listos para el heroico movimiento que se quería efectuar, Valdés, con el resto de Gerona, atacó á los batallones del Río de la Plata, y el coronel Espartero, al frente de sus valientes del Centro, con arrojo y bravura dignas de ejemplar premio, cayó sobre la le-

gión peruana, destrozándola heroicamente, y teniendo él la fortuna de atravesar con su espada al jefe de las tropas acometidas.

Los rebeldes se portaron como buenos; pero impotentes para resistir el empuje de las bayonetas españolas, terminaron por declararse en precipitada fuga, con pérdida de 700 hombres, entre muertos y heridos.

Del comportamiento de las tropas realistas ¡qué decir! No llegaron á 2.000 hombres, y derrotaron á 5.000 de que constaba el ejército rebelde.

CESAR.

(Prohibida la reproducción.)

(Colaboración de EL ANCORÁ)

CRÓNICA INTERNACIONAL

No hay duda respecto á que los *humanitarios* yanquis, los que estirpan razas humanas á cañonazo limpio, se han metido de patas en un atoladero, valga lo vulgar de la frase, de que es difícil sacan sin algún hueso roto y sin sufrir disgustos tan serios como de profundas huellas.

Fueron á Filipinas con los ojos vendados, sin conocer el país ni las condiciones de sus naturas, sin saber á lo que iban, y por lo tanto sin plan de conducta. Con la fácil victoria de Cavite se despertaron sus egoísmos y ambiciones; vieron en los filipinos descontentos un auxiliar poderoso, el que inconscientemente podía ser principal factor para que pudieran ser realizadas sus pretensiones, y sin reparar en lo baja que era su conducta, ni en los contratiempos que podía tener lo que intentaban, alentaron á los traidores para que combatieran á la madre patria, entregándoles armas y municiones y ofreciendo ayudarles en la empresa de conquistar su independencia, cuidando mucho de ocultar sus verdaderos planes.

Gracias á su procaacidad lograron con arteras mañas la primera parte de sus propósitos: arrancar á España la soberanía del archipiélago filipino, pero van á emprender la tarea de llevar á la realidad el término de sus planes, ¡y aquí fué Troya! Los filipinos, que han peinado de todo corazón por su independencia y que han creído de buena fe las promesas de los yanquis, llámanse á engaño, protestan y se disponen resueltamente á estorbar los planes del falso amigo, del que presentándose con vestiduras de amistad pretendía dominarlos como dueño y señor, dando todo esto motivo á que quede al descubierto su hipócrita conducta, sus concupiscencias, sus ambiciones y la doblez de su proceder.

La ceguera con que han ido al archipiélago magallánico los yanquis, ha tenido por consecuencia el estado anormal, violento y vergonzoso en que ahora viven en la pequeña parte de él que los filipinos les permiten habitar temporalmente.

Nadie puede decir hoy cómo y cuándo tendrá término la situación bochornosa que sus ambiciones han creado á los yanquis en Filipinas. Solo se sabe que cada día que pasa es más crítica, más violenta la situación; que las tropas que pretendían desembarcar en Ilo-Ilo se retiraron ante la intimidación de los filipinos; que en Manila se concentran las tropas americanas por el temor de que sea atacada la ciudad por aquellos; que aumenta de día en día el odio que inspiran los invasores, y que el choque entre indígenas y americanos solo puede evitarlo la renuncia de éstos á cuantas pretensiones alentaban sobre Filipinas.

Mac-Kinley, el bárbaro Breeno de los modernos tiempos, quiere evitar á toda costa que se rompan las hostilidades, y esto no sabemos qué sesgo dará al asunto.

No es por amor á la humanidad por lo que el imperialista presidente quiere evitar la efusión de sangre, no; pretende evitar la lucha, porque de surgir ésta lo más probable es que sus planes tengan enemigos más temibles y poderosos que los insurrectos—las Cámaras que han de aprobar el tratado de París y las potencias europeas que tienen intereses ó pretensiones sobre Filipinas,—quienes seguramente los harían fracasar, y ante este temor, trata de dar largas al asunto, retrocediendo cuando el enemigo lo desea, para dar tiempo á que desaparezca uno de los peligros que son su pesadilla, y después buscar la solución más rápida y que mejor convenga á sus planes.

La más grande preocupación que hoy tiene Mac-Kinley, es la aprobación del leonino tratado que impuso á España, la cual ha venido á adquirir tamaño colosal con la actitud de los filipinos; porque cree, y con razón, que de estallar la guerra con que estos le amenazan,

es muy posible que sus planes fracasen: por completo en las Cámaras, por no ser posible hacer creer al pueblo americano, que la adquisición de las Filipinas no supone un derroche de vidas y dinero de que nunca se verá resarcido con creces.

En cuanto á la intervención de las potencias no creemos constituya hondo cuidado para el presidente de la república americana. De llevarse á efecto la intervención todo quedaría reducido á que el archipiélago fuera amigablemente repartido, y esto sería un gran beneficio para los Estados Unidos.

Si en las Cámaras pasa el tratado y las potencias no intervienen en el asunto, no lo duda nadie, los filipinos pueden prepararse á obedecer á los yanquis, ó á correr la misma suerte que los pieles rojas.

CH. BOPPEX.

CESIÓN DE LA FLORIDA

La evacuación de Cuba, que se realiza en estos momentos, hace de actualidad el documento que sigue, en que se da cuenta de la entrega á los Estados Unidos del territorio de la Florida, cedido por el Gobierno español en 1821, á cambio de una indemnización.

La comunicación dice así: «Con esta fecha se ha realizado la evacuación y entrega de esta Florida occidental á mi cargo al comisario de los Estados Unidos nombrado para recibirla. Las tropas, empleados de la Hacienda y sus familias van transportadas con buen orden y comodidad; también se ha embarcado en los transportes todo el útil de los almacenes de víveres, fortificación y hospital; y lo inútil una parte se ha vendido en pública subasta, y lo restante, que no ha habido quien por ello ofrezca, permanece aquí conmigo á cargo del ayudante de almacén don Luis Cognet con la parte de víveres necesaria á racionar los individuos que disfrutan de ella y permanecen por ahora en la Comisión conmigo; las relaciones que acompaño á V. S. demuestran las referidas asistencias el nombre y número de ellas.

Que toda la operación haya tenido el buen orden necesario, es un triunfo conseguido á costa de la entera pérdida de mi salud por un sufrimiento de que no me hizo el cielo capaz, con una gente como los anglo-americanos, que desconocen, ó que, abusando de nuestras circunstancias, no quieren conocer el imperio de la razón, ni miran más interés que el propio suyo.

Mi permanencia aquí es originada del insistimiento que ha hecho el comisario americano, en nombre del presidente, de que la artillería y todo lo de su ramo ha sido incluido con las fortificaciones en la cesión, de cuya rara interpretación dejó instruido en todo lo necesario al excelentísimo señor capitán general y al ministro plenipotenciario de S. M. en Washington, y la retirada de ella queda pendiente de lo que este negocié con aquel presidente.

Para el mantenimiento en este país de los que quedan en la Comisión, y para atender á los gastos de la artillería, caso que se verifique, quedan en mi poder 3.000 pesos, de que daré cuentas cuando me retire de ella.

Dios guarde á V. S. muchos años.—Panzacola 17 de Julio de 1821.—José Gallava.

Guanabacoa 30 de Julio de 1821.—A los señores Ministros de la Hacienda nacional para los efectos correspondientes en las oficinas de su cargo.—Fernández.

PLANES DEL SR. PUIGSERVER

No ejercemos nunca de profetas. Esto, que suele resultar ridículo en otros órdenes de la vida, en una revista financiera de autoridad puede ocasionar perjuicios graves á los suscriptores, que, fiados en sus predicciones, se inspiren en ellas para las negociaciones de Bolsa ó cualesquiera otras.

Pero nos creemos en el deber de dar cuantos datos y noticias puedan servir para la orientación de nuestros lectores, como elementos de juicio. La base de todo negocio, de toda empresa ha de ser la información.

En este orden y á este fin publicamos el parecer de opiniones recogidas de labios de un personaje, ex-ministro, que es probable lo sea de Hacienda muy pronto y que nos vedó revelar su nombre.

En este orden y á este fin vamos á dar hoy algunas noticias que consideramos del mejor origen, sobre los planes ó ideas del actual ministro de Hacienda, señor Puigserver, que es probable permanezca en su puesto y pueda realizarlos desde las esferas del Gobierno.

Aunque no suceda así, siempre merecerán estudio atento por su innegable autoridad.

Ya estaba trabajando y preparando sus proyectos el Sr. Puigserver, en armonía con las ideas que exponíamos, cuando surgió la crisis. Ahora los trabajos están en suspenso, porque no sabe quién quedará ministro de Hacienda.

Entiende el Sr. Puigserver, que por ser la cuestión de Hacienda la más principal y capitalesima que nos queda, después de hecha la paz, el ministro, sea quien fuere, que haya de resolverla debe contar con una gran autoridad, con una confianza absoluta de sus compañeros y hasta con una sumisión de ellos que le permita desarrollar sus iniciativas en lo económico de una manera desembarazada y resuelta, como realización de un plan armónico y total que todo lo abarque.

Cree que todo este plan debe consignarse en un proyecto de ley único, que podría titularse *Liquidación y arreglo de las deudas de la guerra*.

Este proyecto es independiente del actual presupuesto, aunque naturalmente vendrá á introducir en él modificaciones esenciales que deberán entrar á regir en seguida. Este proyecto deberá presentarse y aprobarse cuanto antes. A ser posible, antes del pago del cupón de Abril.

Si después se puede preparar el presupuesto de 1899 á 1900 para que rija en 1.º de Julio, bueno que se haga; y si no, puede regir el actual con las modificaciones introducidas por esa ley.

Lo esencial es terminar pronto el sistema de un empréstito pequeño cada mes, que han podido hacer necesario las circunstancias de la guerra, pero que no puede legitimarse ya porque

agrava la situación financiera sin resolverla.

Urge entrar en una normalidad. Hay que ceñirse á la realidad y tomar por base de todos los cálculos los resultados de los presupuestos anteriores y el actual. En el último se recaudó 754 millones; en los de los últimos diez años, el promedio de los ingresos fué de 775. El actual se calcula que se acercará á 800 millones, según la marcha que lleva, y eso que están vigentes los recargos. No puede pensarse en forzar más los ingresos por el momento.

Habría que hacer economías para enfrenar los gastos en poco más de 300 millones, que es lo que resta, deducido lo que se dedica á pagar deudas. Para ello habrá de invitarse á los tenedores de aduanas y demás valores amortizables á que acepten una suspensión ó aplazamiento de las amortizaciones, ofreciéndoles, en cambio, algunas otras ventajas.

Es partidario el señor Puigserver, en las circunstancias actuales, de un fuerte impuesto general sobre la renta que podrá llegar al mismo tanto por 100 que hoy se paga por la contribución territorial. Aunque en los efectos esto viene á ser lo mismo que reducir en un 20 por 100 los intereses, no cierra las esperanzas de suprimir ó rebajar el impuesto en el porvenir.

Entiende que podrá aplicarse al arreglo de esta última la indemnización yanqui de los 20 millones de dólares, siempre que al hacerlo se consigan rebajas y se tenga en cuenta los gastos de Filipinas últimos en relación con ella y no resulte un privilegio en el arreglo para los tenedores de esta deuda.

Supone el Sr. Puigserver que podrá hacerse el empréstito de consolidación de toda la deuda flotante, la del Banco y la Traslántica en el interior, sin apelar al auxilio extranjero, para el que no son muy buenas las circunstancias. El Banco, principal acreedor, podrá quedarse con una gran parte de este empréstito en cartera, convirtiéndolo así sus pagarés en deuda consolidada para irlos después colocando.

Los grandes capitales inactivos en cuenta corriente facilitarán esta operación, yendo á ella si ven en perspectiva un interés seguro y una Hacienda ordenada.

Estas son en grandes líneas las ideas del actual ministro.

Bien siga siéndolo, bien discuta los planes otro ministro en el Parlamento, creemos que los hechos demostrarán la verdad con que se las atribuimos en este trabajo de información, que no tenemos ver rectificado en nada esencial.

El Economista.

DE ROMA

11 de Enero.

Las Iglesias orientales unidas á la Romana acaban de sufrir una nueva pérdida en la persona de Mons. Hagg, Patriarca de Antioquía para los maronitas.

Hay que advertir que Antioquía es sede de otros tres Patriarcados: el latino, conferido á Mons. Casseta, vice-gerente de Roma; el de los greco-melquitas, ejercido por Mons. Pedro Geragiry, y el de los sirios, de Mons. Rihmani.

El Patriarcado maronita, que es el que ahora me ocupa, abraza á 241.000 fieles

distribuidos entre las diócesis de Alepo, Beyreth, Chipre, Tiro-Sidón, Damasco, Heliopolis, Balbex y Gabil Batroun.

El difunto Patriarca era un ardiente partidario del protectorado francés y asimismo lo es monseñor Hoyek, que el Episcopado maronita, reunido en el monte Libano, acaba de designar por su sucesor.

En rigor, la protección de Francia comprende exclusivamente á los católicos del rito latino, no reconocidos oficialmente por la Puerta: Las iglesias orientales están en relaciones directas con ésta, y de ella reciben sus jefes, es decir los Patriarcas, la autoridad civil, con la espiritual, sobre todo los fieles. Pero la nación vecina ha ejercido siempre sobre estas Iglesias, para suplir la mala voluntad del Gobierno otomano, una especie de alto patronato, que en tiempo de Napoleón III tradujo-se en enérgica intervención armada. De esta intervención que libró á los maronitas de la tiranía de los drusos, cuentan que estaba muy agradecido monseñor Hogg.

El sucesor Mons. Hoyek, como otro Patriarca de Antioquía, Mons. Rihmani, ha sido elegido para la suprema dignidad á su regreso de la Ciudad Eterna. Aquí estuvo hace poco tiempo por asuntos relacionados con el Colegio maronita. Aprovechando su estancia entre nosotros, fué ofrecida y aceptó la presidencia de una reunión de promotores de la Obra expiatoria por las almas del Purgatorio, reunión que se celebró el día 9 de Octubre en la capilla provisional que esta Obra posee en la calle Nomentana.

Los Obispos maronitas sus electores han acudido al Padre Santo, en demanda de la confirmación canónica del nuevo Patriarca, para la que deberá esperarse el próximo Consistorio.

E. Maglioli.

En el estrado de EL ANCORÁ

CHACOLOTEOS

LA LIBRERÍA DE PANTALEÓN

La pobre madre se volvía loca: ¿En dónde podía haber bebido aquel hijo idolatrado, aquel Pantaleoncito tan apuesto, aquel ex-querubín, cuya hermosura varonil formaba los encantos de su ancianidad, el veneno que á pervertirse le llevara?

Hallándose de visita en su casa un sabio y recto sacerdote, le expuso el caso, ponderando lo mucho que procurara siempre preservar á su hijo del contagio. El virtuoso Padre la interrogó respecto á los periódicos que leía el joven, y ella contestó:

—Los más sanos: *La Almudaina* y *La Última Hora*, que por sus *Cuaresmales* me obligó á subscribirme. Teníamos también *La Unión Republicana*; pero, en cuanto me enteré de su maldad, hice que Braulio (el esposo) dejara la suscripción.

—A ver la librería del chico—añadió el santo hombre.

Y al verla atestada de todas las obras de Zola, compradas por el anuncio que de ellas hace *La Última Hora* y los elogios que *La Almudaina* las tributa; sonriendo con tristeza:

—Señora—dijo—queme Vd. todas esas obras, que están excomulgadas y son la causa de la perversión de su hijo; bórrese Vd. de los diarios, que han contribuido á la desgracia.

¡Ella, que había soñado en contemplar, en la pubertad, al desventurado joven robusto como Sansón é inocente como el Bautista!

MÍNIMO.

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Sale el sol, á las 7.48.
Pónese, á las 5.3.

MAÑANA

(19) 19 (344)

JUEVES

SAN CANUTO, REY DE DINAMARCA
Nació á mediados del siglo XI, y por sus virtudes fué postumo á su hermano para subir al solio. Su piedad queda acreditada por las muchas iglesias y hospitales que fundó, siendo su celo por

En el móvil de sus conquistas; logrando por ella trocar la corona real con la del martirio el día 10 de julio de 1087, señalando C.emento X este día para solemnizar su memoria.

INTENCIÓN PARA ESTE MES

ORACIÓN COTIDIANA

El respeto á la autoridad

Oh Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco especialmente; á fin de que los cristianos aprendan á respetar cada vez más la autoridad, sobre todo la de Dios, la de los padres y la de los maestros.

PROPÓSITO

Examinarnos todos los días sobre este punto.

Oficio Divino.—Día 19.—Feria 5. De S. Canuto Rey y Mr. *Semidoble Encarnado*, com. de los Stos. Mario etc., Mm. Vísperas (en Palma) de San Sebastián Mr.

CUARENTA-HORAS

En San Jaime, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á San Sebastián; exposición á las seis y media, á las diez y media y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, al anochecer, rosario, continuación de la novena de San Sebastián y la reserva.

CULTOS

En la Catedral, al anochecer, se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta de San Sebastián.

En el Templo, á las siete y media de la mañana, misa de comunión general para los Asociados y devotos á la Sagrada Familia, terminándose el triduo.

El ejercicio del día 19 en honra del Patriarca San José, se practicará en las iglesias y horas de costumbre.

CORTE DE MARIA.—En San Nicolás á la Virgen de Lluçh.

DE LA CAPITAL

Fiesta cívica religiosa.—Según costumbre ayer se verificó en la calle de San Miguel con motivo de la bendición de las caballerías, siendo muy concurrida.

La parte religiosa se celebró en la iglesia de San Antonio de Viena por ser la festividad de su titular.

En la misa mayor predicó el presbítero D. Mateo Garau, Económico de la parroquial iglesia de San Miguel, quien en un caudaloso panegírico ensalzó los milagros y austeridades de aquel Santo Anacoreta.

El auditorio era numeroso, y durante todo aquel templo fué visitado por multitud de fieles.

Sufragios.—El día 7 del corriente en la iglesia parroquial de la villa de Porreras se cantó misa solemne con asistencia de las autoridades locales y gran concurso de fieles en sufragio de los soldados fallecidos durante las últimas guerras de Cuba y Filipinas.

Enhorabuena.—Se la damos á nuestros buenos amigos el Reverendo D. Guillermo Vanrell Delmau, presbítero, y á D. Antonio Rosselló Alemany, tonsurado, los cuales han sido nombrados custos respectivamente de las iglesias de esta ciudad San Francisco de Asís y Capuchinos.

Donativos.—Por conducto de la Secretaría de Cámara y Gobierno de este Obispado se han remitido á la Excm. Sra. Condesa Viuda de Armildez de Toledo, Marguesa de la Canada, Tesorera de la Junta Central de España de la Obra de la Propagación de la Fe 1.298 pesetas con 86 céntimos á que ha ascendido lo recaudado en esta Diócesis con tal destino en el año anterior.

Concierto.—Con motivo de ser ayer la fiesta onomástica de nuestro apreciable amigo D. Antonio Puig, maestro y director de la banda de música de la Casa Misericordia, se vió honrado con afectuosas

felicitaciones de muchísimos amigos.

Durante la noche se improvisó un extraordinario concierto, en el cual tomaron parte, además de sus numerosos discípulos, el tenor señor Pou y el joven aficionado don Jorge Fortuny.

Sintimos nos sea imposible poder consignar el programa de las muchas y bellísimas composiciones que se cantaron en tan amena velada musical.

Lo agradecemos.—Hemos recibido un B. L. M. del presidente del Colegio Médico-farmacéutico, invitándonos á la sesión inaugural que se celebrará el día 20 del corriente á las seis de la noche en el local de la sociedad, en la que leerá el discurso de reglamento el socio de número D. Guillermo Serra Bennasar cuyo tema será: *Algunas consideraciones sobre higiene y educación de la mujer.*

Presupuestos.—La Comisión de Hacienda del Ayuntamiento de esta ciudad se reunió anteayer con objeto de dar principio á los trabajos preliminares de sus presupuestos.

Defunción.—Ayer pasó á mejor vida D. Alejandro Vega Peinador. Por la tarde fué conducido su cadáver á su última morada por un numeroso y distinguido acompañamiento.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

Puertos francos.—La Cámara de Comercio de esta capital después de haber deliberado acerca la conveniencia de gertionar del gobierno la declaración de puertos francos á favor de los de esta isla, parece que está resuelta á pedir la declaración del de Palma.

La draga.—Con ella empezaron ayer los trabajos de la limpia de nuestro puerto.

Ye era hora de que se llevara á cabo tan necesaria mejora.

Inauguración.—El presidente del Laboratorio Químico Zológico, nos ha invitado á la inauguración de dicho laboratorio, que tendrá efecto esta noche á las seis, y en cuyo

acto dará el médico D. Pedro J. Matas, la explicación de la práctica de los rayos Roetgen.

Agradecemos á D. Julian Alvarez la atención.

Correos.—Ayer á las cinco y media de la tarde salió de nuestro puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, pasajeros, 100 cerdos y efectos del país.

Hoy á las siete de la mañana ha llegado el vapor *Lulio*, procedente de Barcelona. Ha traído balija pasaje y carga.

También ha llegado el vapor *Ciudad de Mahón*, procedente del puerto de Mahón.

A las nueve y media ha salido el vapor *Cataluña* para Ibiza y Valencia, llevándose la correspondencia para ambos puntos.

**SERVICIO
Telegráfico**

(De EL ANCORÁ)

(POR CORREO.)

La libertad de los prisioneros

Madrid 17 (mañana).

Hoy acordará el Gobierno el nombramiento de una Comisión para que gestione directamente con Aguinaldo la libertad de los prisioneros españoles.

Efectos del temblor de tierra

Según noticias de Santander, en la mayoría de las provincias vecinas ocurrieron también temblores de tierra. No hubo desgracias personales, aunque se derrumbaron tabiques en varias casas de Rico Corto, Torrelaveja y otros pueblos del Oeste.

Calendarios de Puigcerver

La *Gaceta* de Francfort publica una *interview* entre su correspondiente y el señor Puigcerver. Manifestó éste que el arreglo de la Deuda está ya calculado y resuelto, y que se presentará á las Cortes en el mes de Abril próximo.

Propondrá la suspensión de las amortizaciones. Se aumentarán los derechos de todos los valores de la Bolsa, quedando España obligada á encargarse de las deudas de Cuba y Filipinas.

Se verificará un nuevo empréstito de consolidación reuniéndose las sumas necesarias con ayuda del Banco de España, sin necesidad de recurrir al extranjero.

(POR TELEGAFO.)

Ambos acordes

Madrid 17 á las 11'25 m.

El Imparcial de hoy publica las cartas que han mediado entre los Sres. Silvela y Polavieja con motivo de la unión proyectada entre ambos.

Del contenido de estas cartas resulta plenamente demostrado que entre el general y el ex jefe de la Unión Conservadora existe perfecto acuerdo.

Los restos de Colón

Madrid 17 á las 11'25 m.

Telegramas transmitidos desde Sevilla dan cuenta del mal estado en que llegan los restos de Colón.

Parece que solo quedan los huesos del inmortal navegante.

Lo que dice *El Herald*

Madrid 18 á las 3'45 m.

El Herald de París dice que los tagalos que hay dentro y fuera de Manila están todos armados y que cinco mil de ellos, declarados en rebeldía, se acercan á Manila y que los yanquis agnantan sus burlas, llegando hasta el extremo de que dentro de Manila se encontró un ataud lleno de fusiles destinados á los rebeldes.

Consejo de Ministros

Madrid 18, 3'45 m.

En el Consejo que han celebrado los ministros se acordó que las Cortes se abran al siguiente día

que se ratifique el tratado de paz en las Cámaras de Washington.

Créese que esto ocurrirá el día 24 del corriente.

La impresión general es que este acuerdo tendrá alguna modificación, ó lo que es lo mismo, que las Cortes no se abrirán el 24 citado.

Más sobre el Consejo

Madrid 18 á las 4 m.

En el Consejo se dió cuenta de un telegrama recibido de Filipinas que carece de importancia.

No se habló ni una palabra de crisis, quedando por tanto chasqueados los que aseguraban que se resolvería algo sobre este asunto.

Créese que el tratado de paz sufrirá una modificación referente á lo que trata de Filipinas.

Se aprobó el proyecto de reforma sobre la cobranza de las contribuciones y otro prorogando el del plazo de éstas hasta el próximo Abril.

Referente á los atrasos de los Ayuntamientos que tienen para con el Estado, se convino que los proyectos se presentarán á las cortes cuando se abran.

Se acordó que el señor Romero Girón se encargue de la cartera del Ministerio de Fomento, toda vez que la salud le impide resolver los asuntos que hay pendientes en aquel ministerio.

Se autorizó al señor Ciudad para que en nombre de la Unión-Ibero-Americana pase á Manila al objeto de gestionar la libertad de los españoles que hay en aquella población filipina.

Se acordó sumariar al teniente coronel de Cádiz que al desembarcar en Cádiz felicitó con términos atrevidos al general Weyler.

Y por último se encargó al señor Puigcerver que haga el plan de Hacienda.

La Farmacia SAN JOSÉ prepara la Magnesia efervescente *San José* y la expende en botas de dos reales y en papeles de 0'05, 0'10 0'15, 0'20 pts. etc.—Colón, 34, Palma.

164 D. FELIPE II EL PRUDENTE

Faédrique tan bien como se ha visto. Temiendo él no convalecer por su mucha edad, trabajo y temple del país, según afirmaban los médicos, hizo instancia en que el rey le concediese de nuevo la licencia que le havia dado para ir á España cuando vino á los Estados el duque de Medinaceli.

Es muy verosímil que la insistencia del incomparable guerrero y capitán gobernador de los Países-Bajos por causa de su salud y vejez, fuese el último argumento que con el peso de los demás decidió al fin á Felipe II á probar si el cambio de gobernador y la suavidad de régimen con los rebeldes armados llevarían los sucesos á la deseada paz en aquellas tierras (Cabrera; lib. X, pág. 767). Tampoco en aqúeste suceso é intento del monarca aparece falta de prudencia y tino en su política; antes por el contrario, de las circunstancias todas que rodean tal hecho, resulta el conocimiento grande que tenia de los hombres y del gobierno, y cuán despacio miraba y pesaba los negocios antes de resolverlos. Y sobre todo, siempre aparece de relieve que si se separó por deseos de acertar á un duque de Alba del gobierno de Flandes; pero nombró para sustituirle allí mismo á un Requesens afamado ya en el mundo como experimentado en las armas, en el mando y régimen de los pueblos.

Cierto es, que en el día 29 de Noviembre de 1573, el comendador mayor de Castilla Requesens, prestó el juramento de fidelidad en el gobierno de las provincias flamencas, cuya fórmula nos conservó Gachard en nota á su *Correspondance* con las palabras siguientes: 'juro gobernar y administrar bien y lealmente en nombre del rey como soberano señor de los Países-Bajos; conservar estas provincias en la santa fe católica romana; administrarlas en buena justicia, derecho y policia; defenderlas contra toda fuerza é invasión interior y exterior, y además regularse conforme á su comisión é instrucciones.' (*Correspond. de Philipp. II*, tomo II, página 436.)

Acaecia este acto en la Cámara del Consejo ante sus

POR D. JOSE FERNÁNDEZ MONTAÑA 161

XVI

VUELTA DEL DUQUE DE ALBA A ESPAÑA

UEDA ya apuntado en otro capítulo. En el día 17 de Noviembre, año 1573, entró en Bruselas el comendador mayor de Castilla D. Luis de Requesens y Zúñiga, dejando el gobierno de Milán para suceder en el mando al inmortal político y guerrero D. Fernando Alvarez de Toledo, tercero de los duques de Alba, hijo del famoso D. García de Toledo, que había sucumbido en la desgraciada expedición de los Gelves. Ya mucho antes de haberse llenado de gloria é inmortalidad en las guerras de Nápoles, Romanía y los Países-Bajos, había adquirido justísimo renombre en el sitio y asaltos de Fuenterrabia y en las jornadas memorables de Argel y Túnez.

En el gobierno de Flandes venció dificultades insuperables, ahora usando los remedios de la prudencia y la blandura, ahora los que la justicia inexorable aconseja, según los males, las circunstancias, la osadía y tenacidad de sus enemigos. Mas acaeció recibir el Rey Prudente cartas de consejeros y varones sesudos, persuadiéndole que sería remedio, quizá el único, para poner remate á la guerra herética-flamenca el cambio de gobernador general en aquellas provincias.

En la *Correspondance de Philippe II*, publicada por Gachard, y tantas veces citada en estos capítulos, constan las cartas de Grambela, de otros Prelados y varios individuos de los Consejos, pidiendo el relevo del duque de Alba, sin repa-

41

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.

SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (via Alcudia).
Jueves, ninguna.
Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicançe.
Domingos, dos tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barce a (via de Sóller); y de Mahon (via de Alcudia).
Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alente.
Miércoles, nueve mañana, de Barce a (directo).
Jueves, diez mañana, de Barcelona (via de Alcudia).
Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).
Domingos, ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahon, los sábados, 5 tarde.
De Mahon para Palma, los martes, 5 tarde.

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que regirá en los caminos de la Compañía desde el día 10 de Abril de 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana y 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.
De Palma hasta la Puebla, á las 7:40 mañana 2:30 y 6:25 (mixto desde el Empalme) tarde.
De Manacor hasta Palma, á las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los Ramales) tarde.
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40 mañana 12:15 (mixto hasta Maria y 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde.
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:35 mañana 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegd.
Andraitx.	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó.	Pelaires 98	2	7
Capdellá.	Santacilia	2	8
Calviá.	Santacilia	2	8
Esportas.	P. del Olivar	2	9
Establiments.	P. del Olivar	2	9
Estallichens.	P. del Olivar	2	9
Bañalbufar.	P. del Olivar	2	9
Puigpuñent.	P. del Olivar	2	9
Valldemosa.	S. Miguel, 84	2	8
Deyá.	S. Miguel, 84	2	8
Soller.	S. Miguel, 80	2	8
Buñola.	S. Miguel, 80	2	8
Lluchmayor.	Bauió, 6	2	8 30
Santany.	Bauió, 6	2	8 30
Campos.	Bauió, 6	2	8 30
Sansellas.	P. de S. Antonio	2	8 30
Sta. Eugenia.	P. de S. Antonio	2	8 30
Felanitx.	Mercadal, 13	2	6 m.
Algaida.	Mercadal, 13	2	6
Montuiri.	Mercadal, 13	2	6
Porreras.	Mercadal, 13	2	6

COMPANIA INGLESA
DE
SEGUROS MARITIMOS
Y CONTRA INCENDIOS
LA UNION COMERCIAL
LONDRES
Capital
PESETAS 62.500.000
AGENTES
MARTINEZ Y PLANAS
SAN JUAN, 20
PALMA DE MALLORCA
Y EN EL Banco de Felanitx
FELANITX

PIANOS
Casa PERELLÓ-Unión-19
Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años á
5 DUROS MENSUALES
se le regalará el mismo al vencimiento del contrato

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.

Grandes novedades en música en todo género sin competencia
-Casa PERELLÓ-PALMA-UNIÓN, 19.-

PASTILLAS BONALD
CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afección producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas con mentol.
- PASTILLAS Cloro Boro-Sódicas con guayacina y mentol.
- PASTILLAS Cloro Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- PASTILLAS Cloro-Boro Sódicas con guayacina, cocaína y mentol.
- PASTILLAS de cocaína y mentol.
- PASTILLAS de cocaína, codeína y mentol.
- PASTILLAS de frutos pectorales con codeína.

Para los casos en que los señores Médicos las consideren indicadas. Las pastillas BONALD, premiadas en varias exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.
Se venden en todas las farmacias y en la del autor.

17, Nuñez de Arce, 17 (antes Gorguera), Madrid

Tarifa de anuncios de EL ANCORÁ

En primera, segunda, tercera y cuarta páginas á precios baratísimos y convencionales. A los actuales suscriptores y á los que en lo sucesivo se suscriban se les publicará un anuncio gratis mensualmente.
Los que nos favorezcan con anuncios permanentes disfrutará considerables descuentos.

Anuncios mortuorios

Se admiten hasta las once de la mañana, á los precios siguientes:
Tamaño 2 columnas en 1.ª página, 6 pesetas; 3 columnas, 8 id., 5 columnas, 12 id.
En 2.ª ó 3.ª página, 2 columnas, 4 pesetas; 3 columnas 6; y 5 columnas 10.
En primera página entera, 30 pesetas; en 2.ª ó 3.ª 25 id.

OBRAS DE FRANCISCO ANTICH E IZAGUIRRE
QUE SE HALLAN EN VENTA

En la Librería de Propaganda Católica (Call, 1).

UTOPIA—TENTACIÓN.—Dos novelas en un solo volumen, con profusión de grabados de Gómez Soler y una elegantísima cubierta en colores, de Pahissa. (P. Torrella, editor). Ptas. 1'50.
DE COLADA (*La Gramática en leña*)—Estudios gramaticales. 1 tas. 1.—*Luz Fernández*, (novela) á Ptas. 1'50.—*Nerviosas*, 3.ª serie.—II de la de los MIL SONETOS. Ptas. 1.—*Cartas finiseculares*, á Ptas. 0'50.—*Fausto Psiquis*, (novela) á Ptas. 1'50.—*El Juicio Final*, (poema) á Ptas. 0'50.—25 por 100 de rebaja á los señores suscriptores de este diario.

RECUERDO DE UN VIAJE Á ROMA
Ó SEA

LA PEREGRINACIÓN BARCELONESA EN AÑO DEL JUBILEO SACRONTAL
Por el Ldo. D. Sebastián Vives, Pbro., dignidad de Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

Este interesante libro en el que se describen los históricos y artísticos monumentos de Roma expéndice á 75 céntimos de peseta en la Administración de la Tipografía Católica, Santo Cristo 20.

162 D. FELIPE II EL PRUDENTE

rar quizá bastante ser la cosa que ellos pedían la más deseada en el mundo entre los herejes, alzados allí en armas contra el rey, la Religión y España. Atrás se dejó indicado: Felipe II, á pesar de hallarse lejos de aquellos países, no creía como único remedio y fin de tan sangrienta lucha el cambio de gobierno; pero como él mismo escribía á Requesens con fecha 30 de Enero de 1573, "para descargo de su conciencia y la conservación de aquellas tierras, se ve obligado á tomar medidas radicales y decisivas para restablecer allí la paz y el orden." (*Correspondance de Philippe II*, tomo II, página 308.)

El duque gobernador, ante los tribunales de buena crítica, queda plenamente justificado con sólo ponderar mucho, primero: que los herejes deseaban con vivas ansias y pedían sin cesar que desapareciese de Flandes; segundo: que el cambio de gobierno, como sospechaban acá en España, no tuvo el resultado que los Prelados y concejeros flamencos creían de muy buena fe y esperaban en sus ardientes deseos de paz, justicia y orden para aquellos países. Y como aquí en España no todos tenían fe en el cambio gubernamental de Flandes, ni muchos vieron con buenos ojos que saliese de aquellas provincias un guerrero tan incomparable y político gigante cual era el duque de Alba, se toca presto con sólo leer el siguiente pasaje que escribió Cabrera en el libro X, capítulo XII, página 738:

"Deviera detener, dice, al rey para sacar al duque de Flandes el aver guerra tan cruel en ellos, gobernada de él con gran prudencia, venciendo ésta mil dificultades y faltas de dinero; y su opinión (prestigio) solamente enfrenaba los enemigos, como de tan gran capitán y su larga experiencia en las cosas de gobierno, i de la milicia redujera con el consejo i el hierro las provincias, que no querían tanto hombre, ni contendían, sino sobre la religión. Porque si el rey les concediera la libertad de conciencia, le amaran, le obedecieran y sirvieran. Pues siempre que se trató, como se verá, de acuer-

FOR D. JOSÉ FERNÁNDEZ MONTAÑA 163

dos de paz, estando muy adelante, en no dejándoles las secas, cesaban y bolvian á las armas.

Por donde resulta que la opinión general en España no estaba por el cambio de gobierno en Flandes; pero eran muchos, y muy autorizados, y muy graves, los que desde allí pedían á Felipe II reemplazar al duque; porque con sólo el cambio, decían, los ánimos de los flamencos se aquietarán y rendirán las armas á quien con más miramientos y suavidad lo gobierne. Tampoco el Rey Prudente lo creía; ni esperaba del nuevo y tan suplicado gobierno el eficaz y pronto remedio á tan hondos males y lucha fratricida. De lo cual es prueba clara que desde años atrás unos y otros le pedían nuevo gobernador, y él no se resolvía á enviárselo.

Insistieron las reclamaciones de prelados, consejeros y hasta capitanes de los tercios españoles, y Felipe II pesaba en la balanza de su prudencia aquellos deseos de buena fe; pero le contenía el pensar y tocar que lo mismo pretendían los enemigos más encarnizados del Duque, de la Religión y de España. Mucho sin duda movieron el ánimo de D. Felipe y quizá le resolvieron por completo, las reiteradas súplicas del mismo duque gobernador pidiendo ser reemplazado; porque el peso de los años, las fatigas horribles de la guerra, y sobre todo la falta de salud con el dictamen y parecer de los médicos, le hacían poner los ojos en España y buscar por algún tiempo el reposo y descanso del hogar.

Las correspondencias particulares registradas en los volúmenes de *Documentos inéditos*, y en las colecciones abundantisimas publicadas por Gachard, y los historiadores contemporáneos, dan testimonio de tal verdad. Y sea en esta ocasión como eco de todos ellos Cabrera de Córdoba, quien hablando de este particular, dejó escrito en su *Historia de D. Felipe II, rey de España*, lo que ahora sigue: "Avia muchos meses que el duque de Alba estaba falto de salud, y el clima de Flandes era contrario para la gota que le tenía en la cama inútil, sino para mandar, y ejecutaba su hijo don

RONDAYES MALLORQUINES
DE N
JORDI DES RECÓ

*Acaba de publicarse el tom III de Aplech de Rondayes Mallorquines de Jordi des Recó, (Antoni M. Alcover, Pre).
Se ven a 2 pesetes en les Llibrerías de Guasp, I abou, Puigredon y Amengual y Muntaner.*

ORNAMENTOS SAGRADOS
Gran surtido en telas para el culto divino, merinos dobles y otros artículos.
MIGUEL MATAS
Colón 17, 19 y 21

VIAJE DE RECREO á las maravillosas Cuevas del Drach
y vltá a islago de los franceses descubierta por M. E. A. Martel (1896) en el término de Manacor.
Ida y vuelta el mismo día
Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.
El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.
Tip. Católica de Sanjuan, H ermanos

SE ADMITEN ANUNCIOS EN LA ADMINISTRACIÓN DE «EL ANCORÁ» SANTO CRISTO 20, ENTRESUELO